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Юлия АЛЕКСАНДРОВА

Несмотря на кризис,
премьер�министр Бела�
руси Сергей Сидорский
назвал весенне�летний
период «месяцами
подъёма» белорусской
экономики. Такого оп�
тимизма чиновника
экономисты не разделя�
ют и считают времен�
ное затишье лишь
признаком приближа�
ющейся бури.

— Мы с удовлетворени�
ем отмечаем, что весна�
лето, а это самые сложные
месяцы для экономики, для
белорусской экономики
явились месяцами подъе�
ма, — заявил Сергей Сидор�
ский в Минске в ходе встре�
чи с Мареком Белькой,
директором Европейского
департамента МВФ, миссия
которого сейчас находится
в Беларуси.

Так, по словам Сидорс�
кого, Беларуси удалось от�
крыть “более 13 новых стран
для поставок нашей продук�
ции”, идет постепенная раз�
грузка накопленных скла�
дов. Глава белорусского
правительства также отме�
тил значительное сокраще�
ние бюджетных расходов.
По его словам, основные
средства расходуются по
статьям, “которые необхо�
димы для выполнения обя�
зательств правительства”,
сообщает interfax.by.О том,
насколько эффективен бюд�
жет, можно узнать тут.

Неизвестно, как сильно
подействовал оптимистич�
ный доклад Сидорского на
Марека Бельку, но тот, в
свою очередь, выразил удов�
летворение «общими на�
правлениями экономичес�
кой политики, которую
проводит правительство Бе�
ларуси».

А вот экономисты тако�
го оптимизма Сидорского
не разделяют. По мнению

финансового аналитика
Сергея Чалого, в действи�
тельности происходит «всё
с точностью до наоборот».

— Летние месяцы тра�
диционно самые лёгкие, —
пояснил экономист «Салі�
дарнасці». — Традиционно
спадает деловая активность,
уменьшается инфляция. В
мировой экономике это вре�
мя с марта по сентябрь было
каким�то облегчением на
стадии развития кризиса.
Несмотря на то, что некото�
рые уже успели провозгла�
сить конец кризиса, я счи�
таю, что это всего лишь
временная передышка. То,
что все называют «второй
волной», на самом деле –
третья фаза кризиса. Пер�
вая фаза (примерно с конца
2007 года до сентября 2008)
была финансовой и не зат�
ронула нас, поскольку мы не
включены в мировую фи�
нансовую систему. За этим
следовал кризис реального
сектора экономики (с сен�
тября 2008�го по март 2009�

го) и самые тяжёлые меся�
цы кризиса (январь�фев�
раль), когда почти стала
мировая внешняя торговля.
Следующая стадия, которая
должна быть – потребитель�
ская рецессия, которая дол�
жна выразиться в падении
доходов населения, вырас�
тут долги в банках и умень�
шится внутренний спрос на
продукцию производства.

Поэтому и поводов для
особой радости экономист
не видит. Хотя и не исклю�
чает, что Сидорский был
прав, если имел ввиду то,
что за летние месяцы не
случилось той девальвации
белорусского рубля, кото�
рой с ужасом ждала часть
населения.

— Говорить же о росте
экономики не приходится,
— добавляет Сергей Чалый.
– Поскольку наша экономи�
ка зависит от экспорта, её
рост не произойдёт, пока
спрос на нашу продукцию
не установится в должном
объёме.
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«Комсомольская правда
в Белоруссии»

Несмотря на кризис,
статистика упорно
фиксирует рост зарп�
лат у белорусов. Напри�
мер, если сравнить пер�
вое полугодие этого года
с прошлым, то в среднем
кошельки жителей
страны потяжелели на
17%. А если сравнивать
только июльские получ�
ки, то получается, что
усредненный белорус

Зайцев стал зарабаты�
вать почти на 112 ты�
сяч рублей больше, чем
сейчас. Но ведь и ценни�
ки у нас растут каждый
месяц. Вот «Комсомол�
ка» и решила посмот�
реть, что мог купить
белорус Зайцев на сред�
нюю получку год назад и
сейчас.

Долларовый эквива&
лент уменьшился

Сегодня на 1 млн. 35 ты�
сяч рублей (именно столько
сейчас составляет средняя
зарплата в стране) можно
купить 365 долларов или

257 евро. А вот год назад
получки нашего усреднен�
ного белоруса хватило бы на
437 «зеленых» или 294 ев�
рика.

Выходит, что сначала
одномоментная, а потом
плавная девальвация приве�
ла к тому, что наши зарпла�
ты стали меньше на 72 дол�
лара (или почти 37 евро).
Условно говоря, за год мы
потеряли в своих зарплатах
больше половины стоимос�
ти шенгенской визы (60
евро).

Кстати, падение зарплат
в иностранных валютах уда�
рило по карману не только
тех, кто ездит за границу.

Ведь все импортные товары
(а также комплектующие и
сырье для многих отече�
ственных) импортеры и
производители покупают за
доллары и евро. Вот и полу�
чается, что купить мы мо�
жем гораздо меньше.

Если зарплату потра&
тить на холодильник, то на
продукты денег уже не ос&
танется

Обставить свой дом ме�
белью и бытовой техникой
в прошлом году было легче,
чем сейчас. Предположим,
Зайцев решил купить с по�
лучки диван�кровать.

Окончание на с.3
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

В четверг президент
Беларуси совершил в ра�
бочую поездку в Толо�
чинский район, где пове�
дал, что подкрутить
его не получится, расска�
зал о предстоящей
встрече с Медведевым,
заявил, что «у нас хоро�
шие с Россией отноше�
ния, отличные у нас с
Россией отношения».

В центре внимания гла�
вы государства во время по�
ездки в Витебскую область
вновь была убока урожая
зерновых.

— Вопрос сейчас в каче�
стве, и с сегодняшнего дня
торопиться не следует. Хо�
рошо бы нам еще намолотить
1,5 млн т зерна по стране, это
было бы идеально. Но еще раз
говорю — торопиться не
надо, — заявил Александр
Лукашенко, сообщает
www.interfax.by. Надо пони�
мать, глава государства за�
подозрил что�то неладное и
от греха подальше решил
уточнить свои слова, произ�
несенные в предыдущих
поездках в Ляховичский и
Несвижский раойны. «Я

уже говорил, что главное —
скорость. А мы не успеваем»,
— отметил он 11 августа.

В ходе рабочей поездки
в Витебскую область Алек�
сандр Лукашенко расска�
зал о волнующей его про�
блеме.

— Например, нас назы�
вают бульбашами, но сейчас
у нас позиции по картофе�
леводству не такие, как
были ранее, — пооткровен�
ничал президент, сообщает
«БЕЛТА». — В текущем
году мы закончим проработ�
ку специальной програм�
мы, определим, сколько
картофеля надо для внут�
реннего рынка, сколько —
на экспорт. Но эту культу�
ру, ценнейшую для нас, мы
вернем. Она рентабельна и
перспективна.

Закрыл сельскохозяй�
ственную тему Лукашенко
традиционными для после�
дних лет обещаниями: фи�
нансовая поддержка будет
оказываться только эффек�
тивным и рентабельным
предприятиям АПК.

От картошки и уборки
зерновых глава государства
перешел к внешней полити�
ке. На следующей неделе он
рассчитывает встретиться в
Сочи с президентом России
Дмитрием Медведевым и

обсудить весь комплекс дву�
сторонних отношений, в том
числе ряд сложных проблем,
сообщает interfax.by. Исхо�
дя из слов Лукашенко, мож�
но сделать вывод, что иници�
атором встречи стал именно
Медведев. И его желание по�
нятно — чего хотя бы стоят
сорванные Минском учения
КСОР в Казахстане.

Рассказав про встречу с
президентом России Лука�
шенко тут же выразил пол�
ную готовность продолжать
начатый диалог с Западом.
Но без выдвижения каких�
либо неприемлемых усло�
вий в адрес белорусской
стороны.

— Европе надо понимать,
если они хотят нормально
строить отношения с Бела�
русью то давайте солидно
вести себя по отношению
друг к другу, — заявил ав�
тор элегантных побед.

— Мы готовы вести диа�
лог с Евросоюзом по всем
вопросам. Вроде неплохо
идет этот диалог, — сказал
Лукашенко, передает
interfax.by. При этом он за�
явил: «Скажу об одной про�
блеме. Если будут нам
ставить условия и рассчи�
тывать, что, якобы, Лука�
шенко некуда деваться, как
когда— то Россия думала,

что у них (у Беларуси) с Рос�
сией плохие отношения, то
ничего не получится».

— У нас хорошие с Рос�
сией отношения, отличные
у нас с Россией отношения.
У нас есть проблемы — это
да. Но кто ничего не делает,
у того проблем нет, — ска�
зал белорусский прези�
дент.

По его словам, «если кто�
то на Западе думает, что у
нас с Россией испортились
отношения, и мы Лукашен�
ко подкрутим, и он всех
преступников из тюрем
повыпускает, сломает зако�
нодательство, то они ошиба�
ются!». — Мы готовы на
равноправной взаимовыгод�
ной основе работать и с ев�
ропейцами, и с американ�
цами. Но рассчитывать на
ситуацию, что поддавим,
закрутим, и Лукашенко на
что�то пойдет, если на Запа�
де рассчитывают, что путем
каких�то махинаций, ме�
роприятий, эту власть мож�
но отнять у нынешней влас�
ти и оппозиции передать, то
тоже ничего не получится,
— заявил Лукашенко.

— Я хочу, чтобы евро�
пейцы вели откровенный,
порядочный, честный диа�
лог, и не пытались через
колено согнуть и наклонить
нас. Мы все равно выживем.
В землянки пойдем, но су�
веренитет и нормальную
жизнь людям обеспечим, —
сказал глава государства.
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К а н с э р в а т ы ў н а �
Хрысьціянская Партыя
БНФ заклікае беларус�
кае грамадства і прад�
стаўнікоў улады не
дапусціць правядзення
восеньню ў Беларусі ву�
чэньняў «Захад�2009».
«Антызаконныя расей�
скія манеўры на Бела�
русі павялічваюць маг�
чымасьць вайсковай
правакацыі з боку Расеі і
неканстытуцыйнага
выкарыстаньня войска
на беларускай тэрыто�
рыі», — адзначаецца ў
заяве партыі.

Заява падпісана старшы�
нёй КХП БНФ Зянонам
Пазьняком, в.а. старшыні на
Беларусі Юрыем Беленькім
і намесьнікам старшыні
Сяргеем Папковым.

— Дзеяньні і заканадаў�
чыя ініцыятывы цяпераш�
няй расейскай ўлады — эс�
калацыя напружанасьці на
Каўказе, непасыланьне
амбасадара на Украіну, агрэ�
сіўны ліст Д. Мядзьведзева
прэзыдэнту Украіны В. Юш�
чанку, антыпраўнае абгрун�
таваньне магчымасьці ўвяд�
зеньня расейскага войска на
чужую тэрыторыю — усё
гэта прымушае нас яшчэ раз
засяродзіць увагу на анты�
канстытуцыйным рашэньні
рэжыму Лукашэнкі пра пра�
вядзеньне расейскіх вайско�

вых манеўраў на Беларусі
(«Захад�2009»), якія намеча�
ныя на канец верасьня, —
указваюць яны.

Па меркаваньні кіраўніц�
тва КХП БНФ, расейскія
ўлады шукаюць новага вайс�
ковага канфлікту на Каўказе
як праверанага мэтаду адцяг�
неньня ўвагі народу ад
сістэмнага крызісу ў экано�
міцы і кіраўніцтве. А агрэсі�
ўныя заявы і дзеяньні расей�
скай улады сапраць Беларусі,
Украіны, Малдовы, Літвы
зьвязаныя зь яе правакацый�
най палітыкай на Каўказе.

— Антызаконныя расей�
скія манеўры на Беларусі ў
сьвятле згаданых падзеяў і
заканадаўчых актаў Крамля
павялічваюць магчымасьць
вайсковай правакацыі з боку

Расеі і неканстытуцыйнага
выкарыстаньня войска на
беларускай тэрыторыі, —
папярэджвае Зянон Пазьняк
і кіраўніцтва КХП БНФ.

Яны таксама зьвяртаюць
ўвагу на тое, што Аляксандр
Лукашэнка прыняў антыкан�
стытуцыйнае рашэньне, якое
прадугледжвае ўвядзеньне
расейскага войска на суверэн�
ную тэрыторыю Рэспублікі
Беларусь, парушэньне прын�
цыпу нэйтралітэту краіны і
няўдзелу ў ваенных блоках.

Кіраўніцтва КХП БНФ
заклікае беларускае грамадзт�
ва, прадстаўнікоў улады, «у
якіх захавалася яшчэ павага да
Беларусі», усімі спосабамі суп�
роцьдзейнічаць небясьпечнай
вайсковай палітыцы, якую
праводзіць рэжым Лукашэнкі.
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Наталья СЕДУН

За первое полугодие
2009 года белорусские
предприятия экспорти�
ровали товаров на сумму
9 миллиардов долларов,
что на 8,2 миллиарда
меньше, чем за первые
шесть месяцев прошлого
года. Импорт также со�
кратился. Но все равно
мы покупаем за рубежом
больше, чем продаем.

По данным Националь�
ного статистического коми�
тета, объем внешней торгов�
ли товарами за первые шесть
месяцев 2009 года составил
21,9 млрд. долларов. Бела�
русь продала товаров на 9
млрд. долларов, а закупила
на 12,9 млрд. долларов.

По сравнению с анало�
гичным периодом прошло�
го года экспорт страны в сто�
имостном выражении
уменьшился на 47,7%, или
на 8,2 млрд. долларов. Им�
порт сократился меньше � на
33,4%, или на 6,5 млрд.
долларов.

Таким образом отрица�
тельное сальдо внешней
торговли товарами по ре�
зультатам первого полуго�
дия составило 3,9 млрд.
долларов. По сравнению с
прошлым годом этот пока�
затель увеличился на 43% �
за первое полугодие 2008
года отрицательное сальдо
внешней торговли товарами
составляло 2 млрд. 230,6
млн. долларов.

По информации Белста�
та, причиной такого значи�
тельного сокращения объе�
мов внешней торговли
стало снижение как средних
цен на экспортированные и
импортированные товары,
так и уменьшение физичес�
ких объемов поставок.

По сравнению с янва�
рем—июнем 2008 года сред�
ние цены экспорта снизились
на 32,4%, импорта — на
22,1%. Физический объем
экспорта уменьшился на
22,6%, импорта — на 14,5%.

Вместе с тем в отчете
Белстата отмечается
улучшение показателей
торговли с Россией. Так, от�
рицательное сальдо внешне�
торговых операций Белару�

си с Россией уменьшилось
в 1,5 раза � с 6834,9 млн. дол�
ларов за первое полугодие
2008 года до 4604,9 млн.
долларов за первое полуго�
дие 2009 года. Россия по�
прежнему занимает первое
место среди стран – торго�
вых партнеров Беларуси.
На её долю приходится
47,9% от всего объема това�
рооборота. В первом полуго�
дии экспорт составил
32,9% от общего объема эк�
спорта, импорт – 58,4%.

Далее в первой десятке
следуют Нидерланды – 8%
от общего объема товарообо�
рота, Германия – 5,7%, Ук�
раина – 5,6%, Латвия и
Польша – по 3,4%, Китай –
2,6%, Соединенное Коро�
левство – 2%, Италия –
1,9%, Индия – 1,2%.

Всего в первом полуго�
дии 2009 года, по данным
Белстата, зарегистрирова�
ны экспортно�импортные
операции со 162 странами
мира. Товары поставлялись
на рынки 124 государств,
импортировалась продук�
ция из 147 стран.

За шесть месяцев теку�
щего года по сравнению с

аналогичным прошлогод�
ним периодом экспорт това�
ров в Россию сократился на
46,9%. В то же время в ряд
других стран экспорт бело�
русских товаров сократил�
ся меньше. Так, в Латвию
экспорт упал на 36,2%,
Францию — на 31,4%, Гер�
манию — на 34,7%, Китай
— на 37,6%. Лишь в Индию
экспорт белорусских това�
ров по сравнению с про�
шлым годом вырос, причем
на 72,6%.

Кстати, профессор Йель�
ского университета Олег
Цывинский считает, что бе�
лорусскому правительству
было бы намного проще со�
хранить конкурентоспособ�
ность экспорта, если бы оно
не удерживало курс рубля.
Об этом он заявил во время
встречи с белорусскими
экономистами и журнали�
стами, на которой обсужда�
лись последствия мирового
финансового кризиса для
Беларуси. По мнению Цы�
винского, удержание курса
рубля � одна из самых зна�
чительных ошибок, кото�
рую совершило правитель�
ство, борясь с кризисом.

За гЗа гЗа гЗа гЗа год белород белород белород белород белорууууусы потерсы потерсы потерсы потерсы потеряли в зарплатеяли в зарплатеяли в зарплатеяли в зарплатеяли в зарплате
70 до70 до70 до70 до70 долларов и пять кило клларов и пять кило клларов и пять кило клларов и пять кило клларов и пять кило кооооолбасылбасылбасылбасылбасы

Окончание.

Начало на с.1

В прошлом году подходя�
щий вариант от местной ме�
бельной фабрики стоил 615
тысяч рублей. После ее по�
купки у Зайцева оставалось
почти 310 тысяч рублей или
примерно 10 200 рублей на
день, чтобы дождаться следу�
ющей зарплаты. Сильно ши�
ковать, конечно, не получа�
лось, но и с голоду обладатель
нового дивана не умирал.

В этом году кроватка, выб�
ранная Зайцевым, стоит уже
734 тысячи рублей. Значит,
после ее покупки остается 301
тысяча рублей, или все те же
10 тысяч рублей в день.

А вот если наш белорус
соберется покупать холо�
дильник, то ему придется
туго затянуть поясок. Сейчас
двухкамерный холодильник
� опять же отечественного

производства � стоит около 1
млн. рублей. То есть жить
после покупки придется в
лучшем случае на тысячу
рублей в день. Год назад пос�
ле такого приобретения в
кармане у Зайцева осталось
бы тоже немного � около 75
тысяч рублей на месяц.

Накопить на квартиру
можно быстрее

Если бы год назад вы ре�
шили накопить на квартиру,
откладывая всю зарплату, то
вам понадобилось бы больше
12 лет (при условии, что зар�
плата и цена метра будут ста�
бильными). В нашем случае
мы брали небольшую одно�
комнатную квартиру (33
квадратных метра) в спаль�
ном районе столицы. Год
назад такая однушка в па�
нельном доме на вторичном
рынке стоила 65 тысяч дол�
ларов. Сейчас она стоит мак�
симум 40 тысяч «зеленых».

И копить на нее придется 9
лет. Но заслуга в этом не ра�
стущей зарплаты белорусов,
а кризисного понижения
цен на квадраты.

Кризис подарил белору&
сам почти 100 литров бен&
зина…

А вот с чем действитель�
но повезло, так это с бензи�
ном. Как ни упирались чи�
новники, а цены на топливо
все же пришлось снизить.
Если год назад литр самого
ходового на наших заправ�
ках 92�го бензина стоил
2470 рублей, то сейчас �
2220 рублей.

С учетом того, что сред�
няя зарплата немного вырос�
ла, Зайцев может купить в
этом году на 93 литра топ�
лива больше (466 литров
вместо 373 прошлогодних).
Выходит, можно проехать за
те же деньги лишние 1200
километров (для машины с

объемом двигателя 1,5 лит�
ра). Получается примерно
месяц езды по городу.

… и украл 5 бутылок
«горькой»

И все�таки, самая важная
статья расходов у белорус�
ских семей по�прежнему про�
дуктовая. В кассах продукто�
вых отделов оседает больше
половины зарплат. Мы взя�
ли самые ходовые продукты
и посмотрели, сколько их мог
позволить себе Зайцев на
свою получку в июле этого
года и прошлого.

Оказалось, что некоторых
продуктов мы даже можем
купить больше, чем в пред�
кризисное лето. Например,
хлеба и подсолнечного мас�
ла. Правда, по всем осталь�
ным позициям возможности
кошелька сократились. Мо�
локо, макароны, сметана,
яйца и даже сахар, который
мы с трудом сбываем на вне�
шних рынках, � всего этого,
даже несмотря на выросшую
по бумагам зарплату, мы мо�
жем купить меньше, чем в
прошлом году.
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ПРОФСОЮЗЫ
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Наталья СЕДУН

Директор Лукомльс�
кой ГРЭС Геннадий Коро�
лев предупредил лидера
первичной организации Бе�
лорусского независимого
профсоюза (БНП) Алексея
Габриэля о том, что кон�
тракт с ним продлен не бу�
дет. По словам Габриэля,
директор объяснил и при�
чину: за бурную деятель�
ность. «Салiдарнасць»
поинтересовалась у руко�
водства Белорусского конг�
ресса демократических
профсоюзов, как профцентр
собирается защищать пра�
ва своего активиста.

� Габриэль возглавляет пер�
вичную организацию. И сра�
зу влезать Конгрессу в дела
первичной организации – это
не правильно, � считает замес�
титель председателя БКДП

Николай Канах. � Сначала
предпринять меры должны
рядовые члены первичной
организации – написать ди�
ректору письмо, возразить.
Мы будем рекомендовать пер�
вичке провести собрание и оп�
ределить, что делать, чтобы
отстоять права своего лидера.

Николай Канах также со�
общил, что Конгресс, со сво�
ей стороны, намерен вклю�
чить факт нарушения прав
профсоюзного активиста
Алексея Габриэля в коммен�
тарий к ежегодному докладу
правительства о выполнении
ратифицированных конвен�
ций Международной органи�
зации труда (МОТ).

Кроме того, по словам зам�
председателя БКДП, инфор�
мация о противоправных дей�
ствиях руководства Лукомль�
ской ГРЭС, будет доведена до
сведения Министерства тру�
да и социальной защиты.

� В понедельник мы свя�
жемся с Минтруда и будем
ставить вопрос в жесткой фор�

ме. Потому что выходит так,
что налаженный диалог пре�
вращается в туман, пущенный
на глаза и нам, и МОТ, � отме�
тил зампредседателя БКДП.

По мнению руководства
независимого профцентра,
Министерство труда должно
немедленно проинформиро�
вать нанимателей о том, что
Беларусь лишили торговых
преференций именно из�за на�
рушений прав профсоюзов, а
также о том, что правительство
чрезвычайно заинтересовано в
возвращении этих льгот. А та�
кими своими действиями, как
и в отношении Габриэля, так и
в отношении первички БНП на
«Белшине», наниматели нано�
сят огромный вред реализации
планов правительства.

� А то мы сидим на 5�ом эта�
же в 509�ой комнате (в Минт�
руда – «С») и говорим одно, а
внизу директора делают то, что
хотят, � заявил Николай Канах.
– Мы с председателем БКДП
Александром Ярошуком на
будущей неделе обязательно

встретимся с директором Лу�
комльской ГРЭС и предупре�
дим его об ответственности за
принимаемые им подобные
решения. Потому что из�за
таких как он и директор «Бел�
шины» все усилия правитель�
ства и Конгресса по возврату
торговых преференций могут
оказаться безрезультатными.

В то же время, зампредсе�
дателя Конгресса подчеркнул,
что чрезвычайно важно, что�
бы рядовые члены встали на
защиту своего лидера.

� Мы хотим, чтобы действо�
вала первичная организация.
Потому что сегодня наблюда�
ется такая тенденция — не
надо внизу ничего делать, есть
лидер Конгресса, и он тут бу�
дет все вопросы решать. Так
вообще можно от борьбы отка�
заться. Они молодцы, доби�
лись подписания колдоговора,
но они и дальше должны про�
должить свою борьбу и защи�
тить своего лидера. Потому что
сейчас получается так, что ак�
тивные действия предприни�
мают только лидеры, а люди
ходят как ни в чем не бывало.
Если бы рядовые члены про�
являли хоть немного свой про�
тест, выдвигали и отстаивали
свои требования, результаты
мы бы имели совсем другие, �
подытожил Николай Канах.

Как в регионах добивают профсоюзыКак в регионах добивают профсоюзыКак в регионах добивают профсоюзыКак в регионах добивают профсоюзыКак в регионах добивают профсоюзы
Елена ЯКЖИК

С Алексеем Алексееви�
чем Габриэлем (на фото
справа), который возглав�
ляет первичную организа�
цию Свободного профсоюза
Белорусского работников
Лукомльской ГРЭС, у нас
давняя дружба. Человек,
стоявший у истоков неза�
висимого профдвижения в
стране, позвонил накану�
не, не зная, с какой новости
начать. После полутора
лет отфутболиваний
наниматель все�таки под�
писал с их первичкой коллек�
тивный договор. А накану�
не заявил, что не продлит с
Габриэлем контракт.

— К тому, чтобы с нашей
организацией подписали
коллективный договор, нам
пришлось идти около полуто�
ра лет, — рассказал «Салідар�
насці» Алексей Габриэль. –
Несколько раз подавали нани�
мателю все необходимые до�

кументы – от устава до реги�
страционного удостоверения
– но ситуация спускалась на
тормозах. Более того, с нами
даже не вступали в перегово�
ры, что противозаконно. Ру�
ководство говорило: у нас
уже есть коллективный до�
говор, подписанный с офици�
альным профсоюзом, и этого
достаточно. На семинаре в
Минске, где принимали уча�
стие представили правитель�
ства, профсоюзов и Между�
народной организации
труда, я обратился к мини�
стру труда и социальной за�
щиты (тогда этот пост зани�
мал Владимир Потупчик).
Показал ему документы,
объяснил ситуацию. Он воз�
мутился, что нам не позволя�
ют третьими подписаться в
этом колдоговоре. И пообе�
щал повлиять на ситуацию.
После этого был период за�
тишья, в связи с чем мы на�
помнили о себе, написав в
Минтруда письмо. Наконец,
на наше предприятие при�
ехала министерская провер�
ка. Выяснилось, что пакет до�
кументов, предоставленный

нами юристам ГРЭС, был уте�
рян. Тем не менее, вскоре дело
сдвинулось с мервой точки.
Результат – неделю назад под�
пись нашего профсоюза была
поставлена под коллективным
договором. То есть мы стали
стороной, с которой нанима�
тель вступил в партнерские
отношения.

Однако радость от свершив�
шегося длилась недолго.
Накануне Алексею Габриэлю,
который работает на ГРЭС
сторожем объединенного под�
собного хозяйства, было объяв�
лено, что контракт с ним, кото�
рый истекает 30 сентября,
продлен не будет. Как расска�
зал собеседник, директор пред�
приятия Геннадий Королев
обосновал это тем, что профсо�
юзный активист развил боль�
шую деятельность.

Сам профсоюзный лидер
работал и работать хочет. «Но
мне хотят отказать в этом пра�
ве», — говорит он.

— Директорат ГРЭС руко�
водствуется тем, что, отказав в
работе профсоюзному лидеру,
ослабит первичку. В нашей
первичной организации оста�

лось пару десятков человек.
После моего увольнения ее по�
пытаются добить, — подыто�
живает Алексей Алексеевич.

В ближайшее время он на�
мерен обжаловать решение
директора у его вышестояще�
го начальства – администра�
ции РУП «Витебскэнерго».
«Салідарнасць» будет следить
за развитием событий.

Первичка СПБ работни�
ков Лукомльской ГРЭС была
создана в 1992 году. С 2000
года Алексей Габриэль, кото�
рого знает как активного че�
ловека почти весь город,
является бессменным предсе�
дателем организации. Прав�
да, из семисот работников, ко�
торые вступили в первичку в
начале 90�х, на сегодняшний
день в ней осталось около двад�
цати. Это стало результатом
многолетних угроз, преследо�
ваний и давления со стороны
местных властей и нанимате�
ля. «Золотой период» дея�
тельности организации ос�
тался в прошлом. А сам факт
такого преследования по
профсоюзному признаку во�
шел в доклад Комиссии по
расследованиям Междуна�
родной организации труда.
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КОММЕНТАРИИ
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Сергей АВЕРЬЯНОВ

Вполне вероятно,
что на выборах прези�
дента Украины рос�
сийский президент
Дмитрий Медведев и
премьер Владимир
Путин и будут под�
держивать разных
кандидатов. Этой де�
талью некоторые обо�
зреватели стремятся
проиллюстрировать
жесткое противостоя�
ние в российском «ду�
умвирате». Хотя на
самом деле причина
может быть и в ином �
просто Россия учится
класть яйца в разные
корзины.

«Думаю, что Владимир
Путин будет играть свою
«партию», отличную от
«партии» Медведева. Как
известно, у Путина есть
личное расположение к
Тимошенко. Очевидно,
Путин будет всячески помо�
гать, но не финансово на вы�
борах. Что же касается Мед�
ведева, то, очевидно, что он
будет поддерживать Януко�
вича», – заявил высказал
политтехнолог Тарас Бере�
зовец в интервью РИА «Но�
вый Регион».

Таким образом, вроде
как прослеживается некое
противостояние между
Медведевым и Путиным.
Может быть, так оно и есть.
Но вполне может быть и на�
оборот � Кремль просто стре�
мится не ссориться с двумя
наиболее вероятными кан�
дидатами на победу в глав�
ной украинской избира�
тельной кампании � с
Виктором Януковичем и
Юлией Тимошенко.

Нетрудно предполо�
жить, что основная борьба
развернется как раз между
этими политиками. Кто�то
из них и станет следующим
президентом Украины.
Между тем Россия уже од�
нажды серьезно ошиблась,
поставив исключительно на
Виктора Януковича. Одер�
жавший победу на тех вы�
борах Виктор Ющенко Рос�
сии промаха не простил. Во
многом именно в той кам�
пании кроются истоки на�
пряженности в отношениях
между Россией и Украи�
ной.

Кремль мог сделать не�
обходимые выводы. И ре�
шить положить яйца во все
корзины. Действительно,
это удобное решение � кто
бы из кандидатов не побе�
дил, в некоторой степени
он будет обязан своей по�
беде одному из российс�
ких лидеров. Неплохая по�

зиция для дальнейшего
диалога.

Кстати, степень влия�
ния Путина и Медведева на
украинскую политику не
стоит недооценивать � со�
гласно данным опроса, про�
веденного Киевским Инсти�
тутом проблем управления
имени Горшенина, более
40% жителей Украины по�
ложительно относятся к
президенту России Дмит�
рию Медведеву, а более по�
ловины � к премьер�мини�
стру России Владимиру
Путину.

Какое отношение все это
имеет к Беларуси? Пока, в
сущности, никакого. Хотя
есть вероятность, что, в слу�
чае успеха в Украине, похо�
жий сценарий может быть
реализован и в ходе буду�
щей белорусской президен�
тской кампании.

В общем�то, уже сегод�
ня Медведев и Путин в ме�
диа�пространстве позицио�
нируют себя в отношении
Беларуси по�разному. И это
неоднократно подчеркивал
белорусский президент, ут�
верждая, что с Медведевым
все вопросы решаются заме�
чательно, а вот в российском
правительстве сидят злыд�
ни, которые все благие дела
губят на корню.

Так что и в отношении
нашей страны действия
«дуумвирата» несколько

различны. Есть вероят�
ность, что дело здесь не толь�
ко в политике, но и в меж�
личностных отношениях. И
все�таки не стоит недооце�
нивать противника. Эмоци�
ям в большой политике не
место, и было бы глупо спи�
сывать белорусско�российс�
кий негатив только на то,
что лидеры не сошлись ха�
рактерами. Скорее дело в
том, что Медведеву и Пути�
ну вполне неплохо удаются
роли «доброго» и «злого»
следователя. И эта игра мо�
жет быть продолжена.

Представьте себе ситуа�
цию, при которой Медведев
в 2011 году поддержит, ска�
жем, кандидатуру Алексан�
дра Лукашенко, а Влади�
мир Путин � кого�либо из
альтернативных кандида�
тов? Это добавит интриги в
действо. Хотя реализовать
такую стратегию в Белару�
си сложнее, чем в Украине.
В том числе и потому, что у
Москвы тут гораздо меньше
рычагов влияния. Но это не
значит, что Кремль не бу�
дет пытаться.

И в нашем случае такая
манера поведения выгодна
для России. Опять�таки по�
тому, что любой из победи�
телей будет ей чем�то обя�
зан. И будет иметь «своего»
патрона в «дуумвирате».
Кто в выигрыше? Правиль�
но, «дуумвират».

«Мо«Мо«Мо«Мо«Можно дать хжно дать хжно дать хжно дать хжно дать хорошее имя ребенку на Уорошее имя ребенку на Уорошее имя ребенку на Уорошее имя ребенку на Уорошее имя ребенку на Украине – Гкраине – Гкраине – Гкраине – Гкраине – Гооооолодомор.лодомор.лодомор.лодомор.лодомор.
Назвать ХНазвать ХНазвать ХНазвать ХНазвать Хатынью или Катынью или Катынью или Катынью или Катынью или Катынью девочку в Беларатынью девочку в Беларатынью девочку в Беларатынью девочку в Беларатынью девочку в Беларууууусисисисиси
или в Польше. Чтобы не забывать ужасов прошлого»или в Польше. Чтобы не забывать ужасов прошлого»или в Польше. Чтобы не забывать ужасов прошлого»или в Польше. Чтобы не забывать ужасов прошлого»или в Польше. Чтобы не забывать ужасов прошлого»
Антон ОРЕХЪ,
«Ежедневный журнал»

У жительницы Юж�
ной Осетии Эльмиры
Козаевой родился сын.
Важнейшее событие в
жизни! Теперь нужно
дать ребенку имя. От�
ветственейший момент
в его жизни! Мать реши�
ла дать такое имя, ко�
торое напоминало бы о
борьбе народа Южной
Осетии за независи�
мость от Грузии. И
дала. Но назвала ребен�
ка не в честь Путина,

Медведева или Кокой�
ты, не в честь победы
или святого покровите�
ля. Эльмира назвала
мальчика Геноцид.

Чтобы «никогда не за�
быть все пять геноцидов,
которые пережил народ Юга
Осетии от грузинских ре�
ваншистов». Мальчик те�
перь уж точно не забудет.
Все пять. Эльмира, быть
может, из тех людей, кото�
рые употребляют выраже�
ние «отпраздновать годов�
щину смерти». Но это так,
к слову.

Едва о затее молодой
мамаши стало известно, в
роддом понаехало ответ�

ственного народу. Экстра�
вагантный господин Чочи�
ев тут как тут, местная
поэтесса, прочитавшая
патриотические стихи,
осетинские общественные
и политические деятели.
Все хотели увидеть Гено�
цида своими глазами. В
результате визита еще не�
сколько женщин решили
назвать мальчиков Геноци�
дами. А у одной рожени�
цы вышла незадача — у нее
родилась девочка. Но жен�
щина не растерялась и на�
звала дочку Геноцида.
Теперь в этом роддоме
сплошной Геноцид обоего
пола. Когда грохочут пуш�
ки, музы молчат, когда

шкворчат ура�патриоти�
ческие угарные залпы, за�
молкает разум.

Я представил себе евре�
ев, которые назовут в
память погибших сопле�
менников своих детей Холо�
костами, а еще лучше
Гитлеринами. Можно дать
хорошее имя ребенку на Ук�
раине — Голодомор. Назвать
Хатынью или Катынью де�
вочку в Беларуси или в
Польше. И в России можно
назвать ребенка Гулагом. Что�
бы не забывать ужасов про�
шлого. И заботливой рукой
перенести их в настоящее. А
мальчика Геноцида друзья,
да и родные наверняка в жиз�
ни будут просто звать Геной.
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В новую квартирВ новую квартирВ новую квартирВ новую квартирВ новую квартиру минчанку минчанку минчанку минчанку минчанкеееее
пришлось пробираться сквозь дырпришлось пробираться сквозь дырпришлось пробираться сквозь дырпришлось пробираться сквозь дырпришлось пробираться сквозь дыру в стенеу в стенеу в стенеу в стенеу в стене
Александра СЛУЦКАЯ ,
«Комсомольская правда
в Белоруссии»

А застройщику раз�
решили доделать фасад
дома позже из�за «небла�
гоприятных погодных
условий».

Минчанка Лилия ре�
шила построить двухком�
натную квартиру. Прода�
ла свою однокомнатную, и
вложила деньги в строи�
тельство.

� Стройку должны
были начать в третьем квар�
тале 2006 года, а начали во
втором квартале 2008�го, �
рассказывает Лилия, пока
мы идем к ней в новую
квартиру. � Срок сдачи
дома тоже переносился, но
это уже ерунда.

В результате акт при�
ема в эксплуатацию
объекта подписали 30
июня этого года.

� Добро пожаловать в
наш новый дом! � Лилия

В Осиповичах с подозрением на свиной гриппВ Осиповичах с подозрением на свиной гриппВ Осиповичах с подозрением на свиной гриппВ Осиповичах с подозрением на свиной гриппВ Осиповичах с подозрением на свиной грипп
госпитализировано еще пять детейгоспитализировано еще пять детейгоспитализировано еще пять детейгоспитализировано еще пять детейгоспитализировано еще пять детей

В Осиповичах с подо�
зрением на грипп A/
H1N1 госпитализиро�
ваны еще пять детей,
сообщила БелаПАН за�
меститель главврача
Осиповичской цент�
ральной районной боль�
ницы Ирина Ивчик.
При этом она подчерк�
нула, что диагноз
«грипп A/H1N1» у них
лабораторно еще не
подтвержден. Всего в
мире по данным регио�
нальных бюро Всемир�
ной организации здра�
воохранения за 23
августа свиным грип�
пом заболели уже более
250 тыс. человек.

В Осиповичской больни�
це продолжают находиться
трое детей, у которых диаг�
ноз «грипп A/H1N1» был
подтвержден на прошлой
неделе. Состояние их здоро�
вья заместитель главврача
оценила как «удовлетвори�
тельное». Двоих детей, по ее
словам, сегодня выпишут
домой.

Ивчик подчеркнула, что
грипп A/H1N1 «лечится
как обычный, сезонный», и
для этого в больнице есть
все необходимые медика�
менты.

Как ранее сообщал «Бе�
лаПАН», заболевшие дети
на прошлой неделе верну�
лись из Великобритании,
где находились на оздоров�
лении в составе организо�
ванной группы.

В соответствии с прика�
зом Минздрава Беларуси,
дети, которые возвращают�
ся после организованного
оздоровления в странах, не�
благополучных по гриппу
A(H1N1), будут проходить
недельный карантин. В на�
стоящее время к таким стра�
нам отнесены Италия, Вели�
кобритания, Германия,
Испания, Ирландия, Бель�
гия и Австрия. Карантин
касается более 13 тыс. де�
тей, которые сейчас отдыха�
ют за рубежом и возвраща�
ются в Беларусь в период с
23 августа по 1 сентября.

Представители Минзд�
рава призывают граждан
обращаться к врачам при
обнаружении первых при�
знаков гриппа: головная и
мышечная боли, рвота, рас�

стройство желудочно�ки�
шечного тракта, ломота в
суставах.

На сегодняшний день в
Беларуси лабораторно под�
тверждены четыре случая
гриппа А(Н1N1). Первый
факт заражения вирусом
гриппа А(Н1N1) был зафик�
сирован у аспиранта БГУ,
гражданина Китая, который
вернулся в Беларусь из КНР
10 августа после каникул.
21 августа он выписался из
Минской городской клини�
ческой инфекционной боль�
ницы.

Всего в мире по данным
региональных бюро Всемир�
ной организации здравоох�
ранения (ВОЗ) за 23 августа
гриппом A/H1N1 заболели
уже более 250 тыс. человек,
сообщает www.newsru.com.

махнула рукой в сторону
подъезда без двери. � Вот,
например, квартира на
первом этаже.

Квартирой помещение
назвать сложно. Дверей
нет, вместо пола � огром�
ная дыра. Хотя на окнах �
новенькие стеклопакеты.
Перил на лестничных про�
летах нет.

� Пролеты построили
недавно, � рассказывает
Лилия, с которой мы при�
шли в дом 19 августа. —
Еще 26 июня их не было.
Нам с дочкой пришлось
подниматься по лестнице
соседнего подъезда, а в
свою квартиру лезть через
дырку в стене! В кварти�
рах нет облицовки, штука�

турки, счетчиков воды и
электроэнергии, нет ни
труб, ни батарей! Долго
можно перечислять, чего
нет. Есть только стены и
окна.

Лилия написала жало�
бу в Мингорисполком. И
получила ответ: «…Учиты�
вая неблагоприятные по�
годные условия, препят�
ствующие выполнению
работ по отделке фасадов,
благоустройству, озелене�
нию территории Минго�
рисполком разрешил
сдачу жилых домов в эксп�
луатацию без выполнения
отдельных видов работ. На
данном объекте заверше�
ние работ по отделке фаса�
да, благоустройству терри�
тории перенесено на
третий квартал 2009 года».

� По документам полу�
чается, что недоделан
только фасад, а все осталь�
ное готово и я уже могу
вселяться? � задает рито�
рический вопрос Лилия,
стоя посреди своей квар�
тиры.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
� Жильцы смогут засе�

ляться в сентябре, � заве�
рили «КП» в руководстве
строительной фирмы.

� Но ведь работы еще
непочатый край?

� Все успеем.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Директор одной из

компаний�застройщиков:
� К сожалению, такие

вопиющие нарушения
встречаются сплошь и ря�
дом. Я слышал об объектах,
которые пребывали в таком
виде не один год. Фасад �
это вполне допустимая не�
доделка, а вот все осталь�
ное… Сегодня это дырка в
стене, а завтра стены сло�
жатся, как карточный
домик. Чиновники выпол�
няют госпрограмму по
введению жилья в эксплуа�
тацию, им нужно отрапор�
товать, что прогнозные пока�
затели выполнены. А какой
ценой � никого не волнует. К
сожалению, на сегодняшний
день это тенденция. Но с ней
надо бороться.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

БелорБелорБелорБелорБелорууууусскссксскссксская Православная Церкая Православная Церкая Православная Церкая Православная Церкая Православная Церковьовьовьовьовь
обознаобознаобознаобознаобозначила позицию по сталинизмучила позицию по сталинизмучила позицию по сталинизмучила позицию по сталинизмучила позицию по сталинизму
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Иерархи Русской
Православной Церкви
довольно жестко осуди�
ли сталинизм, назвав
его «преступным» и
«репрессивным» режи�
мом. Впервые свой
взгляд на эту проблему
в интервью «Салідар�
насці» высказал и Бело�
русский Экзархат.
Между тем Беларусь
по�прежнему остается
той страной, в которой
возводятся памятники
не жертвам репрессий, а
их организаторам. Руко�
водство мало волнует
«что там один поп ска�
зал или другой».

«Сталин был чудови&
щем, духовным уродом»

23 августа исполнилось
70 лет со дня подписания
пакта «Молотова�Риббент�
ропа». Эта дата, согласно
резолюции Парламентс�
кой Ассамблеи ОБСЕ, про�
возглашена Днем Памяти
жертв сталинизма и нациз�
ма. Не так давно глава Рус�
ской Православной Церкви
Патриарх Кирилл выказал
свое негативное отношение
к «вождю народов».

— Сталинизм — это реп�
рессивный режим и в ка�
кой�то степени режим пре�
ступный, потому что в
результате действий этого
режима погибали невинные
люди, — заявил патриарх в
интервью украинскому те�
леканалу «Интер».

Более радикальные оцен�
ки дал в интервью журналу
«Эксперт» архиепископ
Илларион, глава отдела вне�
шних церковных связей
РПЦ.

— Сталин был чудови�
щем, духовным уродом, ко�
торый создал жуткую, ан�
тичеловеческую систему
управления страной, пост�
роенную на лжи, насилии и
терроре. Он развязал гено�
цид против народа своей
страны и несет личную от�
ветственность за смерть
миллионов безвинных лю�
дей, — заявил архиепископ

Илларион. — В этом плане
Сталин вполне сопоставим с
Гитлером. Оба они принес�
ли в этот мир столько горя,
что никакими военными
или политическими успе�
хами нельзя искупить их
вину перед человечеством.
Нет никакой существенной
разницы между Бутовским
полигоном и Бухенвальдом,
между ГУЛАГом и гитле�
ровской системой лагерей
смерти. И количество
жертв сталинских репрес�
сий вполне сопоставимо с
нашими потерями в Вели�
кой Отечественной войне.

По мнению главы отде�
ла внешних церковных свя�
зей РПЦ, победа в Великой
Отечественной войне была
действительно чудом, «по�
тому что Сталин перед вой�
ной сделал все, чтобы раз�
громить страну».

— Он уничтожил все
высшее руководство армии,
в результате массовых реп�
рессий поставил некогда
могучую страну на грань
выживания. В 1937 году,
когда была перепись населе�
ния, страна недосчиталась
десятка миллионов людей.
Куда делись эти милли�
оны? Их уничтожил Сталин.

Собор новомучеников
регулярно пополняется
святыми, совершившими
свои подвиги в период со&
ветской антирелигиозной и
антицерковной борьбы

«Салідарнасць» попыта�
лась выяснить, каково же
отношение к сталинизму
Белорусской Православной
Церкви. Отметим, что Бело�
русский Экзархат еще ни
разу не высказывал своего
мнения по этому вопросу.
Оказалось, его настроения
совпадают с мнением, суще�
ствующим в Русской Пра�
вославной Церкви.

— Отношение Белорус�
ской Православной Церкви
ко времени, когда во главе

государства стояли Ленин и
Сталин, определяется по
тому, как происходит кано�
низация святых новомуче�
ников и исповедников зем�
ли белорусской в наши дни,
— отметили «Салідарнасці»
в пресс�службе Белорусско�
го Экзархата. — Это и есть
ответ Белорусской Право�
славной Церкви на события
того периода.

В пресс�службе подчер�
кнули, что комиссия по ка�
нонизации была создана
решением Синода Белорус�
ской Православной Церкви
в 2006 году.

— Собор новомучени�
ков регулярно пополняет�
ся все новыми именами, из
года в год расширяется
сонм святых, совершив�
ших свои подвиги испо�
ведничества, мучениче�
ства и страстотерпчества в
период советской антире�
лигиозной и антицерков�
ной борьбы. Вместе с тем
открываются и новые осо�
бенности времени, когда
эти репрессии соверша�
лись, поэтому по�новому в
наши дни осмысливается
и отношение к событиям
20�30�х и 60�х годов.

«У нас было полмилли&
она посетителей, и никто не
требовал что&то изменить»

Между тем высказыва�
ния представителей церк�
ви никак не влияют на
отношение белорусских
властей к преступлениям
сталинского режима. В Бе�
ларуси по�прежнему со�
храняются памятники
кровавому вождю и дру�
гим организаторам терро�
ра, а историко�культур�
ный комплекс «Линия
Сталина» стал одной из до�
стопримечательностей
страны, куда с гордостью
возят зарубежных гостей и
школьные экскурсии.

В городе Свислочь в го�
родской Аллее памятников
с середины девяностых кра�
суется монумент Сталину.
Местные власти и не дума�
ют демонтировать памят�
ник, а к высказываниям
представителей церкви от�
носятся абсолютно спокой�
но.

— Мы никогда не слы�
шали недовольства от на�

селения, хотя этот бюст
стоит уже десять лет, —
заявила «Салідарнасць»
начальник отдела идеоло�
гической работы Свислоч�
ского райисполкома Тать�
яна Шмыга. — Людьми он
воспринимается абсолют�
но спокойно. Это наша ис�
тория, какой бы она ни
была. Поэтому мы и реши�
ли, что этому памятнику
быть.

В историко�культурном
комплексе «Линия Стали�
на» тоже довольно равно�
душно отнеслись к мнению
церкви.

— Я не вижу тут ника�
кой связи с высказывания�
ми церкви, — заявил
«Салідарнасці» научный
руководитель историко�
культурного комплекса
Александр Базарнов. —
Наш комплекс — это всего
лишь музей фортификаци�
онных сооружений, а «Ли�
ния Сталина» — это только
название, которое вовсе не
означает, что эта линия
имени Сталина. Впервые
это название прозвучало в
Риге, так что это к ним надо
обращаться, почему они
дали такое название? У нас
было полмиллиона посети�
телей, и никто не требовал
что�то изменить. И я не ду�
маю, что это нужно. Мож�
но, конечно, сказать «Мин�
ский укрепрайон», но его
же никто не знает, а вот
«Линия Сталина», особен�
но на Западе, известна по�
чти всем.

На вопрос, что тогда
символизирует установлен�
ный на территории комп�
лекса памятник Сталину,
Александр Базарнов, отве�
тить затруднился.

— Мне тут сложно что�
то сказать. Я не вижу свя�
зи между политикой и
фортификацией. И при
чем здесь церковь? С дру�
гой стороны, сам Митропо�
лит Филарет установил
часовню на той же самой
«Линии Сталина». Еще
раз повторяю, «Линия
Сталина» — это только на�
звание. А то, что там один
поп сказал или другой, так
это их дело. Что же нам из�
за этого сразу все переиме�
новывать?
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«Г«Г«Г«Г«Гобелен векобелен векобелен векобелен векобелен века» гниет невостребованныма» гниет невостребованныма» гниет невостребованныма» гниет невостребованныма» гниет невостребованным
Руслан ГОРБАЧЕВ

Признанный историко�
культурной ценностью и
занесенный в книгу рекор�
дов Гиннеса «Гобелен века»
Александра Кищенко вме�
сто того, чтобы быть вы�
ставленным на экспози�
цию, вот уже дюжину лет
хранится в мастерской
умершего автора. Вдова
народного художника Бе�
ларуси изо всех сил пыта�
ется найти возможность
вывесить гобелен, чтобы
его хотя бы просушить.

«Гобелен века» был выткан
вручную из натуральной шер�
сти на протяжении 1991�1995
г.г. в Борисове на комбинате
прикладного искусства. Полот�
но имеет уникальные размеры
–19х14 метров, т.е. равен высо�
те шестиэтажного дома.

В произведении, главной
идеей которого является борь�
ба добра со злом, борьба Хрис�
та и Антихриста, на фоне
Вселенского пространства изоб�
ражены более 80 известных
личностей ХХ века. Среди них
– Ленин, Черчилль, де Голль,
Валенса, Клинтон и др.

За эту работу Александру
Кищенко была присуждена
Государственная премия Бе�
ларуси, а само полотно было
признано Министерством
культуры историко�культур�
ной ценностью. Кроме того,
из�за своих размеров произве�
дение было включено в Книгу
рекордов Гиннеса.

Но, как оказалось, «Гобе�
лен века» ждала незавидная
судьба.

– Состояние полотна пе�
чальное, – жалуется Нина Ку�
харенко, вдова Александра
Кищенко, которой перешла его
мастерская вместе с известным
гобеленом. – Представьте себе
300 кг шерсти, скрученных в
рулоны! В прошлом году мы
смогли на один день вывезти
полотно в выставочный центр
«БелЭкспо», чтобы проветрить
и просушить, но когда будет
следующая такая возмож�
ность, я не знаю. За аренду по�
мещения, погрузку и перевоз�
ку гобелена нужно ведь немало
заплатить, а министерство
культуры говорит, что денег у
них нет. Такое произведение и
лежит мертвым грузом! Ду�
маю, если бы Александр Ми�

хайлович был бы жив, все сло�
жилось бы иначе.

После смерти автора полот�
на, народного художника Бела�
руси Александра Кищенко в
1997 году от онкологического
заболевания, «Гобелен века» вы�
ставлялся считанное число раз
(по подсчетам вдовы, всего
пять). Размеры полотна таковы,
что вывесить его можно только
в выставочном центре «БелЭкс�
по» на проспекте Победителей.

Пока Александр Кищенко
был жив, шли разговоры о том,
что полотно будет выставлено в
музее современного искусства,
который в итоге так и не был
построен. Как рассказала Нина
Кухаренко, некогда она встре�
чалась с экс�министром куль�
туры Леонидом Гуляко и пред�
лагала ему разместить гобелен
в новом здании Национальной
библиотеки. Ее предложение
услышано не было.

Искусствовед Петр Васи�
левский имеет свое мнение от�
носительно незавидной судьбы
«Гобелена века».

– Все объясняется нашей
ментальностью и специфичес�
кими отношениями в творчес�
кой среде, – считает искусство�
вед. – При жизни Кищенко имел
большой авторитет и много дру�
зей, но как только он умер, все
захотели занять его место. В Те�

атре оперы и балета до реконст�
рукции висел его цикл из шес�
ти гобеленов – настоящие
шедевры! Так вот пока шла
реконструкция за ними не дос�
мотрели, они оказались подпор�
ченными, а затем их вовсе выки�
нули из театра! Таким образом,
освободилось место для работ
других художников. Если гово�
рить о «Гобелене века», то и в этом
случае всем все по барабану.

Между тем, рискующий
утратить в нынешних услови�
ях свой первоначальный облик
«Гобелен века» может оцени�
ваться как минимум в 1 млн
долларов.

– Сам Кищенко говорил,
что такая сумма просто ком�
пенсирует материальные и ду�
ховные инвестирования в это
произведение. Судя по стату�
су и значению работы, отдавать
ее меньше чем за 1 млн было
бы несерьезно, – отмечает Петр
Василевский.

Авторские права на уни�
кальное произведение принад�
лежат Нине Кухаренко и двум
фирмам, спонсировавшим со�
здание гобелена. Но продать не�
востребованный на родине «Го�
белен века» иностранным
коллекционерам они не могут
из�за статус историко� куль�
турной ценности, присвоенно�
го произведению.

Тем временем Петр Васи�
левский поражается, почему
полотно Александра Кищенко
еще не превратили в популяр�
ный туристический объект.

– «Гобелен века» – это боль�
шое экзотическое произведе�
ние, как будто специально при�
думанное для Книги рекордов
Гиннеса и туристов. Была бы
моя воля, я бы построил под это
полотно специальное здание, –
говорит Петр Василевский.

Хоть гобелен Кищенко, на
взгляд искусствоведа, назвать
шедевром нельзя (отдельные
его фрагменты имеют художе�
ственную ценность, однако в
целом произведение не сложи�
лось), но в списке самых
ценных произведений бело�
русского искусства советского
периода Петр Василевский ста�
вит его на второе место после
«Партизанской мадонны»
Михаила Савицкого. Во�пер�
вых, гобелен имеет историчес�
кую ценность – знаменует окон�
чание белорусского советского
искусства. Во�вторых, он инте�
ресен субъективизмом талан�
тливого художника, тем, как
тот понимал историю XX века,
какие личности отобрал для
своего полотна. На гобелене, к
примеру, есть Сталин, но нет
Гитлера, есть Ленин, но нет
Троцкого.

После создания «Гобелена
века» самым щепетильным
моментом в его восприятии
зрителями было изображение
в верхнем правом углу Алек�
сандра Лукашенко. И поныне
многие из�за этого отказывают
полотну в художественной цен�
ности. Петр Василевский
объясняет, что художника по�
няли неправильно.

– Я был достаточно близко
знаком с Александром Кищен�
ко, и он мне рассказал, что при
создании гобелена оставлял на
нем место не для Лукашенко, а
для того, кто возглавит незави�
симое белорусское государство
и будет таким образом его оли�
цетворять, – отметил Петр Ва�
силевский. – Победил бы в 1994�
м на президентских выборах
Пазьняк – было бы на гобелене
изображение Пазьняка. Ника�
ких особенных отношений к Лу�
кашенко у Кищенко не было.

— Наше государство и об�
щество обязаны сохранить это
произведение искусства, – зак�
лючает художественный
критик. – Нужно давить на го�
сударство, чтобы оно что�то
предприняло, чтобы показать
людям этот гобелен.


